Un Modelo Integrador de la Procrastinación Académica Basado en Teorías de Autorregulación y Procrastinación

An Integrative Model of Academic Procrastination Based on Self-Regulation and Procrastination Theories

Cristhian Ricarte Lascano Quispe¹ y Fanny Sacón Ormaza²

¹Ministerio de Educación, cristhian.lascano@educacion.gob.ec, https://orcid.org/0009-0003-0357-8211, Ecuador ²Ministerio de Educación, fanny.sacon@educacion.gob.ec, https://orcid.org/0009-0006-7989-2719, Ecuador

Información del Artículo

Trazabilidad:

Recibido 16-02-2025 Revisado 17-02-2025 Aceptado 08-03-2025

Palabras Clave:

Procrastinación académica Autorregulación Gestión del tiempo Neurociencia y aprendizaje Estrategias de intervención

Keywords:

Academic procrastination Self-regulation Time management Neuroscience and learning Intervention strategies

RESUMEN

La procrastinación académica es un fenómeno multifacético que afecta significativamente el rendimiento estudiantil y el bienestar emocional, estando relacionada con déficits en la autorregulación, el manejo del tiempo y la gestión emocional. Este estudio teórico examina sus implicaciones desde una perspectiva integradora, considerando cinco dimensiones clave: emocional, cognitiva, motivacional, temporal y neurocientífica. A través de un análisis exhaustivo de la literatura, se plantea un modelo teórico que explica la procrastinación como un proceso dinámico, caracterizado por la interacción entre estas dimensiones y perpetuado por ciclos de evitación y refuerzo negativo. Se discute la insuficiencia de los modelos tradicionales, que abordan la procrastinación como un problema exclusivamente individual, y se enfatiza la necesidad de estrategias de intervención basadas en la autorregulación, la metacognición y la restructuración de hábitos. Los hallazgos sugieren que comprender la procrastinación como un fenómeno multidimensional permite desarrollar enfoques educativos más efectivos. En conclusión, superar la procrastinación requiere estrategias que integren elementos emocionales y cognitivos, fomentando un aprendizaje autónomo y una gestión del tiempo más eficiente.

ABSTRACT

Academic procrastination is a multifaceted phenomenon that significantly affects student performance and emotional well-being, being related to deficits in self-regulation, time management, and emotional management. This theoretical study examines its implications from an integrative perspective, considering five key dimensions: emotional, cognitive, motivational, temporal, and neuroscientific. Through an exhaustive analysis of the literature, a theoretical model is proposed that explains procrastination as a dynamic process, characterized by the interaction between these dimensions and perpetuated by cycles of avoidance and negative reinforcement. The inadequacy of traditional models, which address procrastination as an exclusively individual problem, is discussed, and the need for intervention strategies based on self-regulation, metacognition, and habit restructuring is emphasized. The findings suggest that understanding procrastination as a multidimensional phenomenon allows for the development of more effective educational approaches. In conclusion, overcoming procrastination requires strategies that integrate emotional and cognitive elements, fostering autonomous learning and more efficient time management.

INTRODUCCIÓN

La procrastinación, definida como el hábito de posponer tareas importantes en favor de actividades menos relevantes o de mayor gratificación inmediata, se ha convertido en un fenómeno ampliamente estudiado dentro del ámbito educativo. Este comportamiento afecta tanto a estudiantes como a docentes, generando consecuencias negativas en el aprendizaje, la gestión del tiempo y el cumplimiento de metas académicas. A pesar de su relevancia, el impacto de la procrastinación continúa siendo un desafío subestimado,

especialmente en contextos donde la autodisciplina y la planificación son fundamentales para el éxito educativo (Rosário et al., 2009).

El estudio de la procrastinación tiene sus raíces en la psicología, donde ha sido analizado como un problema de conducta y un síntoma de disfunción emocional. Desde los trabajos iniciales de Piers Steel, quien estableció un marco teórico sólido con su Teoría Temporal de la Procrastinación, hasta las investigaciones más recientes en neurociencia, se ha demostrado que este comportamiento está intrínsecamente relacionado con procesos cognitivos y emocionales. Por ejemplo, estudios han identificado la relación entre la procrastinación y la falta de autorregulación emocional, evidenciando cómo el miedo al fracaso o la percepción de tareas abrumadoras pueden llevar a la postergación.

En el campo de la educación, la procrastinación es un fenómeno ampliamente reconocido, caracterizado por el retraso intencional y recurrente en la realización de tareas a pesar de conocer las consecuencias negativas asociadas. Este comportamiento, presente en estudiantes de diversas edades, afecta profundamente el rendimiento académico, el bienestar emocional y la autorrealización personal, convirtiéndose en un desafío crucial para los sistemas educativos actuales. La procrastinación no solo interfiere con la consecución de metas, sino que también perpetúa un ciclo de ansiedad, culpa y estrés que limita la capacidad de aprendizaje y crecimiento integral del estudiante.

En este contexto, se ha observado que los enfoques tradicionales, que conceptualizan la procrastinación como un problema exclusivamente individual o de gestión del tiempo, son insuficientes para abordar su complejidad. Este trabajo se propone avanzar más allá de estas concepciones simplistas, presentando un modelo integrador que vincula dimensiones interrelacionadas de la procrastinación, como los factores emocionales, cognitivos, motivacionales, temporales y neurocientíficos. Este enfoque multidimensional no solo permite un entendimiento más profundo del fenómeno, sino que también sienta las bases para el diseño de intervenciones más efectivas y contextualizadas.

Los antecedentes teóricos que sustentan este estudio incluyen modelos clave como la "Teoría Temporal de la Procrastinación" de Steel (2007), que resalta la desconexión entre las recompensas inmediatas y los objetivos a largo plazo, y las "Teorías de la Autorregulación", que abordan los procesos internos necesarios para gestionar las emociones, el tiempo y las tareas de manera efectiva. Además, este trabajo incorpora hallazgos de la neurociencia, particularmente sobre el papel de la corteza prefrontal en la autorregulación y el impacto de la fatiga mental en la capacidad de planificación y toma de decisiones.

Desde el punto de vista metodológico, este estudio se enmarca en un análisis teórico, basado en una revisión exhaustiva y crítica de la literatura académica más reciente. Se emplearon procedimientos de análisis conceptual y síntesis teórica para desarrollar un modelo explicativo que integra las perspectivas psicológicas y neurocientíficas. Este enfoque permite identificar no solo las causas subyacentes de la procrastinación, sino también los mecanismos que la perpetúan y las posibles estrategias para romper su ciclo.

La relevancia de este trabajo radica en su capacidad para proporcionar una visión integral del fenómeno, destacando su impacto no solo en el rendimiento académico, sino también en el bienestar emocional y la salud mental de los estudiantes. A medida que los entornos educativos evolucionan hacia contextos más dinámicos y desafiantes, es fundamental entender cómo la procrastinación interactúa con las demandas cognitivas, emocionales y sociales del aprendizaje.

El objetivo principal de esta investigación es desarrollar un modelo integrador que explique las dinámicas subyacentes de la procrastinación académica, identificando puntos clave de intervención en cada una de sus dimensiones. Adicionalmente, se busca cuestionar la suficiencia de los modelos tradicionales y proponer estrategias innovadoras que promuevan la autorregulación, la gestión efectiva del tiempo y el bienestar emocional en los estudiantes.

Este estudio, además, considera las implicaciones prácticas y éticas de abordar la procrastinación en contextos educativos, subrayando la importancia de intervenciones personalizadas y contextualizadas. La hipótesis central que guía este trabajo es que la procrastinación académica no es únicamente el resultado de una falta de voluntad o disciplina, sino que emerge de la interacción dinámica y compleja entre dimensiones emocionales, cognitivas, motivacionales, temporales y neurocientíficas.

En resumen, este trabajo busca no solo contribuir al entendimiento teórico de la procrastinación académica, sino también ofrecer herramientas prácticas que ayuden a los estudiantes, docentes y orientadores a enfrentar este desafío de manera efectiva y sostenible. El modelo sugerido se presenta como un marco teórico sólido y adaptable, capaz de transformar la forma en que se aborda la procrastinación en el ámbito educativo, abriendo nuevas oportunidades para el aprendizaje, el desarrollo personal y el bienestar integral.

MATERIALES Y MÉTODOS

El presente trabajo es un estudio teórico de enfoque cualitativo, cuyo propósito es analizar de manera conceptual y crítica las implicaciones de la procrastinación en el ámbito educativo. Este enfoque permite

explorar y sintetizar el conocimiento existente, desarrollar un modelo teórico que explique el fenómeno en profundidad y ofrecer una perspectiva integral basada en la revisión sistemática de la literatura y el análisis crítico de teorías relevantes (Hollstein, 2011).

El análisis conceptual se centra en identificar, definir y examinar los principales conceptos relacionados con la procrastinación y su impacto en la educación. Este proceso incluye una verificación exhaustiva de términos clave como procrastinación académica, autorregulación, gestión del tiempo y bienestar emocional, estableciendo relaciones entre ellos para comprender sus interacciones y significados en distintos contextos educativos.

La metodología incluye una comprobación sistemática y narrativa de la literatura existente, utilizando bases de datos académicas como Scopus, Web of Science y Google Scholar. Se seleccionaron artículos, libros y estudios empíricos publicados en los últimos 15 años, priorizando aquellos con enfoques teóricos sólidos y relevancia educativa. La revisión se realizó siguiendo los siguientes pasos:

- 1. **Criterios de Inclusión y Exclusión:** Se incluyeron estudios que abordaran la procrastinación desde perspectivas teóricas, psicológicas y educativas, excluyendo investigaciones centradas únicamente en poblaciones clínicas o laborales.
- 2. **Análisis Temático:** Los textos seleccionados fueron categorizados en temas principales, como teorías explicativas, impacto en el rendimiento académico y estrategias de intervención.
- 3. **Síntesis Crítica:** La información recopilada se organizó y sintetizó para identificar patrones, discrepancias y vacíos en el conocimiento actual.

A partir del análisis conceptual y la revisión de la literatura, se desarrolló un modelo teórico que integra elementos de las teorías psicológicas (como la Teoría Temporal de la Procrastinación) y neurocientíficas (como el papel de la corteza prefrontal en la autorregulación) para explicar las dinámicas subyacentes del fenómeno. Este modelo destaca cómo los factores emocionales, cognitivos y contextuales interactúan para perpetuar la procrastinación en entornos educativos.

El estudio incluye un análisis crítico de las teorías existentes, evaluando su aplicabilidad y limitaciones en el contexto educativo contemporáneo. Por ejemplo, se cuestiona la suficiencia de los modelos tradicionales que abordan la procrastinación como un problema exclusivamente individual, destacando la necesidad de enfoques más integradores que consideren el impacto de los entornos digitales y sociales.

Se eligió un enfoque teórico debido a la naturaleza multifacética de la procrastinación, que requiere una comprensión profunda de sus fundamentos conceptuales antes de implementar intervenciones prácticas. Además, el análisis teórico permite generar un marco conceptual aplicable a diversos contextos educativos, facilitando el diseño de futuras investigaciones empíricas.

Procedimientos

- Selección de Fuentes: Se emplearon palabras clave como "procrastinación académica", "autorregulación en educación" e "impacto del tiempo en el aprendizaje" para buscar estudios relevantes.
- 2. **Recolección de Datos:** Se recopilaron datos secundarios de investigaciones previas, asegurando una cobertura amplia y representativa de perspectivas teóricas y empíricas.
- 3. **Análisis de Datos:** Se utilizó un enfoque de análisis cualitativo para identificar patrones, discrepancias y áreas de consenso en la literatura revisada.

Consideraciones Éticas y Limitaciones

Aunque este estudio no involucra participantes humanos, se respetaron principios éticos relacionados con la integridad académica, como la correcta citación de fuentes y la transparencia en la interpretación de resultados

Este estudio se limita a un análisis teórico basado en literatura secundaria, lo que restringe la posibilidad de generalizar los hallazgos a contextos específicos sin un respaldo empírico. Además, la revisión se centró en publicaciones en inglés y español, lo que podría excluir aportes cruciales en otros idiomas.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Teorías Explicativas de la Procrastinación Académica

La procrastinación académica ha sido ampliamente estudiada desde diversas perspectivas teóricas. Entre las más destacadas se encuentran:

1. La Teoría Temporal de la Procrastinación de Steel:

Es una de las más influyentes para explicar las causas subyacentes del comportamiento procrastinador. Esta teoría se basa en la interacción de cuatro factores clave: la expectativa, el valor, la sensibilidad al retraso y la impulsividad, los cuales interactúan para influir en la toma de decisiones y en el comportamiento orientado a las metas.

Fórmula de la Procrastinación

Steel propuso una fórmula matemática que captura los principales elementos de la procrastinación:

 $Tendencia\ a\ procrastinar = \frac{Expectativa\ \times\ Valor}{Impulsividad\ \times\ Demora}$

- Expectativa: Representa la percepción del individuo sobre su capacidad para completar la tarea con éxito. Una expectativa baja, por ejemplo, debido a falta de habilidades o miedo al fracaso, aumenta la probabilidad de procrastinar.
- *Valor:* Se refiere al grado de importancia o atractivo que la persona atribuye a la tarea. Las tareas que se perciben como aburridas, irrelevantes o poco gratificantes tienen menos valor, lo que fomenta la procrastinación.
- *Impulsividad:* Mide la tendencia de la persona a actuar por gratificación inmediata en lugar de priorizar objetivos a largo plazo. Las personas más impulsivas tienen mayores dificultades para resistir distracciones y retrasar recompensas inmediatas.
- *Demora:* Es el tiempo que transcurre entre el momento actual y la recompensa esperada por completar la tarea. Cuanto mayor sea la demora, menor será la motivación percibida para trabajar en la tarea.

Interpretación del Modelo

El modelo explica que las personas tienden a procrastinar cuando las tareas tienen un bajo valor o expectativa, cuando la recompensa está distante en el tiempo y cuando son impulsivas. Por ejemplo, un estudiante que debe preparar un informe final para una fecha de entrega lejana puede experimentar una baja motivación debido a la percepción de que el plazo es largo (alta demora) y la recompensa (una calificación) es abstracta e intangible.

Por el contrario, tareas con alta urgencia (baja demora) y que otorgan recompensas inmediatas, como responder mensajes en redes sociales, tienen una mayor probabilidad de ser elegidas.

Aportes de la Teoría

- Relación entre tiempo y motivación: La teoría resalta cómo la percepción del tiempo afecta directamente la motivación. Esto es especialmente relevante en el ámbito académico, donde los estudiantes trabajan bajo cronogramas definidos (Díaz-Morales, 2019).
- Impacto de la impulsividad: El concepto de impulsividad en esta teoría ha sido clave para vincular la procrastinación con bases neurocientíficas, como el funcionamiento del sistema dopaminérgico, que regula la búsqueda de recompensas inmediatas (Rodríguez, 2024).
- Enfoque práctico: La teoría tiene aplicaciones prácticas claras en la planificación y gestión del tiempo, al proponer que las personas pueden reducir la procrastinación al fraccionar tareas grandes en partes más pequeñas y al acortar los plazos para percibir recompensas más cercanas.

Críticas y Limitaciones

Aunque la Teoría Temporal de la Procrastinación ha sido bien aceptada, también ha enfrentado críticas:

- Enfoque simplificado: Algunos autores como Ferrari (2010) sostienen que la fórmula reduce un fenómeno complejo a un marco matemático simplista que no siempre capta matices importantes, como las emociones subyacentes (ansiedad, miedo al fracaso) o las dinámicas sociales.
- Desconexión con factores contextuales: La teoría no considera suficientemente los factores externos, como las demandas académicas, las relaciones sociales o el entorno cultural (Lay & Schouwenburg, 1993).
- Influencia de las emociones: Aunque la impulsividad se incluye como un factor, la teoría no profundiza en cómo las emociones afectan la percepción del valor y la expectativa (Solomon & Rothblum, 1984).

Propuestas Derivadas

Varios investigadores han expandido la Teoría Temporal de la Procrastinación para abordar estas limitaciones:

 Integración con modelos emocionales: Sirois & Pychyl (2013) argumentan que las personas procrastinan no solo debido a la impulsividad, sino también para evitar emociones negativas asociadas con tareas desafiantes.

 Aplicaciones educativas: Se ha utilizado esta teoría para diseñar programas de intervención que abordan la procrastinación académica mediante la mejora de habilidades de autorregulación, técnicas de fraccionamiento de tareas y entrenamiento en percepción temporal.

Ejemplo Aplicado al Ámbito Académico

Un estudiante universitario procrastina regularmente en la redacción de trabajos. Según la Teoría Temporal de la Procrastinación:

- Su expectativa es baja porque considera que no es lo suficientemente bueno escribiendo.
- El valor de la tarea también es bajo porque encuentra el tema aburrido.
- Tiene alta impulsividad, por lo que es fácilmente distraído por las redes sociales.

Finalmente, percibe la demora como significativa, ya que el plazo de entrega es en dos semanas.

Una intervención basada en esta teoría podría incluir:

- 1. Mejorar la expectativa ofreciendo retroalimentación constructiva.
- 2. Aumentar el valor de la tarea conectándola con intereses personales del estudiante.
- 3. Reducir la impulsividad fomentando el uso de técnicas como la técnica Pomodoro.
- 4. Disminuir la percepción de demora estableciendo metas intermedias con plazos más cortos.

Teorías de la Autorregulación:

La autorregulación, definida como la capacidad de controlar impulsos, emociones y comportamientos para alcanzar metas, desempeña un papel crucial en la procrastinación. Zimmerman propone un modelo cíclico de autorregulación en el que los estudiantes deben planificar, monitorear y evaluar continuamente su desempeño. La falta de autorregulación puede derivar en comportamientos procrastinadores debido a la incapacidad de gestionar el tiempo y las emociones asociadas con tareas desafiantes (Cleary & Zimmerman, 2012).

La autorregulación es un proceso multifacético que involucra la capacidad de los individuos para controlar sus pensamientos, emociones y comportamientos con el objetivo de alcanzar metas específicas. En el ámbito académico, la autorregulación es fundamental para gestionar el tiempo, mantener la motivación y priorizar tareas, lo que la conecta directamente con la procrastinación, un problema caracterizado por fallos en estos procesos.

A continuación, se profundizan algunas de las teorías más relevantes sobre la autorregulación:

Tabla 1: Teorías Relevantes sobre la Autorregulación

Teorías relevantes sobre la autorregulación aplicadas a la procrastinación académica			
Teoría	Autores Principales	Descripción Principal	Aplicación a la Procrastinación Académica
Teoría del Ciclo de Autorregulación	Barry Zimmerman	Plantea que la autorregulación ocurre en tres fases: planificación, ejecución y autoevaluación.	La procrastinación surge cuando los estudiantes no planifican bien, no monitorean su progreso o no reflexionan sobre su desempeño.
Teoría de la Autorregulación Social-Cognitiva	(Bandura & Hall, 2018)	Destaca el papel de las creencias de autoeficacia y el aprendizaje por observación en la autorregulación.	Los estudiantes con baja autoeficacia son más propensos a procrastinar porque dudan de su capacidad para completar las tareas.
Teoría de la Regulación Emocional	(Gross & John, 2003)	Propone estrategias para manejar las emociones, como la reevaluación cognitiva y la supresión emocional.	Los estudiantes usan la procrastinación como una forma de evitar emociones negativas asociadas con tareas difíciles o desafiantes.
Teoría de Metas y Autorregulación	(Locke & Latham, 2006)	Sostiene que las metas específicas y desafiantes aumentan la motivación y la autorregulación.	La procrastinación puede ocurrir cuando las metas son vagas, poco desafiantes o no están alineadas con los intereses personales del estudiante.
Modelo de Procesos de Autorregulación	(Bushman & Baumeister, 2024)	Resalta el papel de la fuerza de voluntad y los recursos limitados para ejercer la autorregulación.	La fatiga de la fuerza de voluntad contribuye a la procrastinación, especialmente en entornos donde se requiere un alto nivel de autocontrol.

Teoría de los Sistemas de Control	(Carver & Scheier, 1982)	Sugiere que las personas autorregulan su comportamiento al comparar su progreso con una meta establecida.	La procrastinación puede surgir cuando el estudiante percibe que el progreso hacia su meta es insuficiente, lo que reduce la motivación.
Teoría Temporal de la Procrastinación	Piers Steel	Argumenta que la procrastinación es un fallo en la autorregulación temporal, influenciado por el descuento hiperbólico.	La preferencia por recompensas inmediatas sobre beneficios a largo plazo es un factor clave en la procrastinación académica.
Modelo de Autorregulación Emocional	(Avnet & Tory Higgins, 2003)	Introduce el concepto de "regulación promocional" (logro de metas) y "regulación preventiva" (evitar errores).	Los estudiantes con un enfoque preventivo pueden procrastinar por miedo al fracaso, mientras que aquellos con un enfoque promocional tienden a actuar.
Teoría de la Carga Cognitiva	(Sweller & Chandler, 1991)	Describe cómo la capacidad limitada de la memoria de trabajo afecta la autorregulación y el aprendizaje.	La procrastinación puede ser una respuesta a tareas que generan una alta carga cognitiva y estrés mental.
Modelo de Procesamiento Dual	(Tversky & Kahneman, 2013)	Plantea dos sistemas: uno rápido e impulsivo (Sistema 1) y otro lento y reflexivo (Sistema 2).	Los estudiantes procrastinan cuando el Sistema 1 domina, favoreciendo actividades más placenteras y de menor esfuerzo inmediato.

Modelo Integrador de la Procrastinación Académica Basado en Teorías de Autorregulación y Procrastinación

El modelo por proponer integra las principales ideas de las teorías revisadas (Teoría Temporal de la Procrastinación, Teorías de Autorregulación, y aportes seudocientíficos) para ofrecer un marco comprensivo que explique las dinámicas subyacentes de la procrastinación académica. Este modelo articula elementos psicológicos, emocionales y neurocientíficos para abordar el fenómeno de forma holística.

Componentes del Modelo

- A. *Dimensión Cognitiva:* Fallos en la Planificación y el Monitoreo
- Basada en la Teoría del Ciclo de Autorregulación de Zimmerman, esta dimensión destaca cómo las deficiencias en la planificación, ejecución y evaluación generan procrastinación:
 - Fallos en la planificación: Falta de metas específicas, plazos poco claros o tareas excesivamente complejas.
 - Fallos en el monitoreo: Dificultades para evaluar el progreso y ajustar estrategias.
 - Fallos en la evaluación: Incapacidad para reflexionar sobre el desempeño y aprender de errores.
- Estrategia asociada: Entrenamiento en habilidades de organización y establecimiento de metas SMART (Específicas, Medibles, Alcanzables, Relevantes, con Tiempo definido).

B. *Dimensión Emocional:* Regulación de Emociones Negativas

- Basada en la Teoría de la Autorregulación Emocional de Gross, esta dimensión considera cómo el miedo al fracaso, el estrés, la ansiedad y el aburrimiento contribuyen a evitar tareas académicas. La procrastinación se convierte en una estrategia de evitación emocional a corto plazo. El modelo destaca la importancia de:
 - Reevaluación cognitiva: Cambiar la percepción de las tareas desafiantes como oportunidades de crecimiento.
 - Gestión emocional preventiva: Uso de técnicas como mindfulness y meditación para reducir el estrés.
- Estrategia asociada: Programas de intervención basados en la reducción de ansiedad académica y la mejora de la resiliencia emocional.

C. Dimensión Motivacional: Metas y Valores

- Basada en la Teoría de la Motivación de Objetivos (Locke & Latham), se centra en la alineación entre metas académicas y valores personales. La procrastinación surge cuando las metas no están bien definidas o no son relevantes para el estudiante.
- Modelo Integrador: La falta de motivación intrínseca y la desconexión entre las metas a largo plazo y las recompensas inmediatas contribuyen al comportamiento procrastinador.

 Estrategia asociada: Implementar un enfoque de metas basado en recompensas incrementales para aumentar la motivación.

D. Dimensión Temporal: Preferencia por Gratificaciones Inmediatas

- Basada en la Teoría Temporal de la Procrastinación de Steel, esta dimensión explica cómo la tendencia a priorizar recompensas inmediatas sobre beneficios a largo plazo influye en la procrastinación.
- Descuento hiperbólico: La percepción de las tareas futuras como más manejables lleva a posponer actividades importantes.
- Impacto del entorno: La presencia de distracciones tecnológicas intensifica este sesgo.
- Estrategia asociada: Introducir sistemas de recompensas a corto plazo y uso de técnicas como el bloqueo de distracciones digitales.

E. Dimensión Neurocientífica: Autorregulación y Corteza Prefrontal

- Basada en la investigación sobre el papel de la corteza prefrontal en la autorregulación, esta dimensión aborda cómo el cerebro regula impulsos y emociones:
 - La corteza prefrontal ayuda a planificar, controlar impulsos y tomar decisiones, pero puede ser disfuncional en individuos que procrastinan crónicamente.
 - Factores como el estrés y la fatiga reducen su eficacia, aumentando la vulnerabilidad a las distracciones.
- Estrategia asociada: Establecer rutinas regulares, mejorar el sueño y desarrollar hábitos que refuercen el funcionamiento ejecutivo.

Tabla 2: Componentes del Modelo Integrador de Autorregulación y Procrastinación Académica

Componente	Descripción	Teoría o Base Conceptual
Planificación Estratégica	Definir metas específicas, alcanzables y desafiantes, además de establecer plazos claros para las tareas.	Teoría de Metas y Autorregulación (Locke & Latham), Teoría del Ciclo de Autorregulación (Zimmerman).
Gestión del Tiempo	Priorizar tareas y asignar bloques de tiempo para completarlas, evitando interrupciones y distracciones.	Teoría Temporal de la Procrastinación (Piers Steel), Teoría del Ciclo de Autorregulación (Zimmerman).
Autoeficacia	Creencias de confianza en la propia capacidad para ejecutar las tareas necesarias y superar los desafíos.	Teoría de la Autorregulación Social-Cognitiva (Bandura).
Regulación Emocional	Uso de estrategias como la reevaluación cognitiva para manejar emociones negativas relacionadas con las tareas.	Teoría de la Regulación Emocional (Gross), Modelo de Autorregulación Emocional (Higgins).
Monitoreo y Retroalimentaci ón	Supervisión continua del progreso hacia las metas y ajuste de estrategias si es necesario.	Teoría de los Sistemas de Control (Carver & Scheier), Teoría del Ciclo de Autorregulación (Zimmerman).
Descuento del Futuro	Incrementar la valoración de las recompensas a largo plazo frente a los placeres inmediatos.	Teoría Temporal de la Procrastinación (Piers Steel), Modelo de Procesos de Autorregulación (Baumeister).
Autocontrol y Fuerza de Voluntad	Desarrollo de habilidades para resistir impulsos inmediatos y mantener el enfoque en tareas relevantes.	Modelo de Procesos de Autorregulación (Baumeister), Modelo de Procesamiento Dual (Kahneman & Tversky).
Reducción de la Carga Cognitiva	Simplificar tareas complejas, dividirlas en pasos manejables y manejar las demandas cognitivas de manera eficiente.	Teoría de la Carga Cognitiva (Sweller).
Apoyo Social y Contextual	Integrar recursos externos como la retroalimentación de pares, tutorías o tecnologías educativas para facilitar la autorregulación.	Teoría de la Autorregulación Social- Cognitiva (Bandura), Enfoque Sociocultural de Vygotsky.
Motivación y Valores	Vincular tareas académicas con valores personales y objetivos intrínsecos para incrementar el compromiso.	Modelo de Autorregulación Emocional (Higgins), Teoría de

Metas y Autorregulación (Locke & Latham).

Tabla 3: Dinámicas del Modelo Integrador y Ciclo de Procrastinación

Dinámica	Descripción	Interacción entre Dimensiones	Ejemplo Práctico
Cognitiva ↔	La falta de planificación	Un fallo en la organización	Un estudiante que no planifica
Emocional	efectiva provoca	genera estrés, lo que	adecuadamente un ensayo
	emociones negativas	conduce a la postergación de	siente ansiedad ante el plazo y
	como la ansiedad, que	la tarea para evitar	elige distraerse con redes
	refuerzan la tendencia a	emociones incómodas.	sociales en lugar de comenzar.
	evitar tareas.		
Motivacional	La desconexión entre	Una recompensa inmediata,	Optar por jugar videojuegos en
\leftrightarrow Temporal	recompensas inmediatas y	como ver un video, supera la	lugar de estudiar para un
	metas a largo plazo lleva a	recompensa a largo plazo de	examen, ya que los beneficios
	priorizar actividades de	completar una tarea	del estudio se perciben lejanos
	baja relevancia	importante, perpetuando la	en el tiempo.
	académica.	procrastinación.	
Neurocientífica	La fatiga de la corteza	La corteza prefrontal	Después de un largo día de
\leftrightarrow Cognitiva	prefrontal disminuye la	debilitada por el estrés	clases, un estudiante se siente
	capacidad de monitorear	dificulta priorizar tareas	mentalmente fatigado y elige
	tareas, planificar y ejercer	importantes y regular,	procrastinar en lugar de
	autocontrol, lo que facilita	impulsos hacia	trabajar en un proyecto debido
la procrastinación.		distracciones.	a su baja energía.

Tabla 4: Ciclo de Procrastinación

Fase	Descripción	Dimensiones Involucradas	Ejemplo Práctico
Inicio	Una tarea se percibe como difícil, tediosa o emocionalmente desafiante.	Dimensión emocional	Un estudiante ve un proyecto de investigación como una carga abrumadora y siente miedo de no cumplir con las expectativas.
Evitar	Se eligen actividades de recompensa inmediata para escapar del malestar emocional generado.	Dimensión temporal	Navegar por redes sociales en lugar de avanzar en la tarea difícil.
Fallos	La falta de progreso genera culpa, estrés y pensamientos negativos, reforzando el comportamiento.	Dimensión emocional y cognitiva	Sentir culpa por no haber trabajado en la tarea, lo que aumenta el estrés y disminuye aún más la motivación.
Reinicio	Se reprograma la tarea, creando una ilusión de control, pero perpetuando el ciclo de procrastinación.	Dimensión temporal y cognitiva	Posponer el trabajo para "mañana", sin abordar las causas reales del retraso.

Discusión sobre el Modelo Integrador de Procrastinación Académica

El "Modelo Integrador de Procrastinación Académica" propuesto permite analizar este fenómeno desde una perspectiva multidimensional, integrando teorías psicológicas, cognitivas y neurocientíficas. Esta visión holística pone en evidencia la complejidad del problema y proporciona un marco más robusto para el diseño de estrategias de intervención. A continuación, se detallan las principales discusiones en torno al modelo:

1. Fortalezas del Modelo

• Visión Multidimensional: A diferencia de los modelos tradicionales que tratan la procrastinación como un problema exclusivamente individual, este modelo articula múltiples dimensiones

- (emocional, cognitiva, motivacional, temporal y neurocientífica) para ofrecer una comprensión más completa del fenómeno.
- Interacciones Dinámicas: Resalta cómo las dimensiones interactúan, mostrando que la
 procrastinación no surge de un solo factor, sino de una combinación de elementos interconectados.
 Por ejemplo, las emociones negativas (como la ansiedad) afectan la capacidad de planificación
 cognitiva y amplifican el impacto de las distracciones temporales.
- Énfasis en la Neurociencia: Incorporar conceptos como la fatiga de la corteza prefrontal añade una base biológica que explica las limitaciones en la autorregulación, enriqueciendo las explicaciones psicológicas tradicionales.

2. Cuestionamiento de Modelos Tradicionales

- *Enfoque Reduccionista:* Los modelos tradicionales suelen abordar la procrastinación como un fallo individual en la gestión del tiempo, ignorando factores contextuales y emocionales.
- Carencia de Perspectiva Sistémica: Muchos enfoques previos no reconocen la relación entre las
 dimensiones emocionales, cognitivas y sociales, lo que limita su efectividad para abordar las
 causas subvacentes del fenómeno.
- Subestimación del Entorno Social: Se suele pasar por alto el papel del apoyo social y la influencia de los contextos educativos en la perpetuación de la procrastinación.

3. Implicaciones del Modelo en el Rendimiento Académico

- Impacto Negativo Multidimensional: La procrastinación afecta no solo el rendimiento académico, sino también el bienestar emocional del estudiante, generando un ciclo de culpa, ansiedad y bajo desempeño.
- Estrategias Interactivas: Este modelo sugiere que las intervenciones deben abordar todas las dimensiones simultáneamente. Por ejemplo, combinar la regulación emocional (mindfulness) con estrategias de planificación (cronogramas de tareas) y redes de apoyo social (grupos de estudio).

4. Relevancia de la Teoría Temporal de la Procrastinación

- Este modelo da un lugar central a la perspectiva temporal, destacando cómo los estudiantes priorizan actividades de gratificación inmediata en detrimento de metas a largo plazo.
- La procrastinación académica puede ser vista como una desconexión entre las metas intrínsecas y las recompensas tangibles inmediatas. Este fenómeno es especialmente relevante en el contexto educativo, donde los resultados de las tareas suelen percibirse como lejanos en el tiempo.

5. Propuesta de un Modelo Integrador Aplicado

El modelo sugiere una estrategia de intervención que combine:

- **Técnicas Cognitivas:** Uso de herramientas como mapas mentales y descomposición de tareas complejas en subtareas manejables.
- Regulación Emocional: Entrenamiento en mindfulness para reducir la ansiedad relacionada con las tareas académicas.
- Fortalecimiento Neurocientífico: Incorporar descansos estratégicos y actividades que reduzcan la fatiga mental.
- **Intervenciones Contextuales:** Diseñar entornos educativos que fomenten la colaboración y el apoyo social.

6. Limitaciones del Modelo

- Complejidad en la Aplicación: Dado que abarca múltiples dimensiones, su implementación puede requerir recursos significativos, incluyendo capacitación docente y acceso a tecnologías educativas.
- Falta de Datos Empíricos: Aunque se basa en teorías sólidas, su validez depende de investigaciones futuras que corroboren las interacciones entre dimensiones.

7. Futuras Líneas de Investigación

- Examinar cómo las diferencias culturales y sociales influyen en las dinámicas del modelo.
- Evaluar la efectividad de intervenciones integradas en contextos educativos reales.

Profundizar en el papel de la neurociencia en la procrastinación, explorando técnicas como el entrenamiento cognitivo basado en neuroplasticidad.

CONCLUSIÓN

El presente estudio, fundamentado en un modelo integrador de la procrastinación académica, permite una comprensión amplia y multidimensional de este fenómeno, estableciendo un marco teórico sólido para su análisis e intervención. A continuación, se detallan las conclusiones más relevantes:

La Procrastinación como Fenómeno Multidimensional

- La procrastinación académica no puede ser explicada únicamente desde una perspectiva individual o temporal. Las dimensiones emocional, cognitiva, motivacional, temporal y neurocientífica interactúan para crear un ciclo complejo que perpetúa el retraso en la ejecución de tareas.
- Este modelo evidencia que los factores emocionales, como la ansiedad y el miedo al fracaso, juegan un papel crucial en la procrastinación, afectando tanto la capacidad de planificación cognitiva como la disposición motivacional.

Limitaciones de los Enfoques Tradicionales

- Los modelos tradicionales que abordan la procrastinación como un simple fallo en la gestión del tiempo o como un problema individual son insuficientes para capturar la complejidad del fenómeno.
- Ignorar las interacciones entre las dimensiones neurobiológicas, psicológicas y contextuales limita la efectividad de las estrategias de intervención, perpetuando el problema en lugar de resolverlo.

Impacto en el Rendimiento Académico y el Bienestar

- Las dinámicas de la procrastinación no solo afectan el rendimiento académico, sino también el bienestar emocional y psicológico del estudiante, generando un ciclo de estrés, culpa y desmotivación.
- El modelo destaca que intervenir en una sola dimensión, como ofrecer talleres de gestión del tiempo, no es suficiente para romper este ciclo, lo que subraya la necesidad de un enfoque integral.

Propuesta de un Modelo Integrador

Este modelo ofrece un marco para el diseño de estrategias de intervención basadas en:

- Regulación emocional: Reducir la ansiedad a través de técnicas como el mindfulness y el apoyo social.
- Fortalecimiento cognitivo: Mejorar la capacidad de planificación mediante herramientas como cronogramas visuales y descomposición de tareas.
- Optimización neurocientífica: Incorporar descansos estratégicos para reducir la fatiga de la corteza prefrontal.
- Reconexión temporal: Establecer metas a corto plazo que conecten con objetivos intrínsecos a largo plazo.

Aplicaciones Prácticas del Modelo

- Este enfoque puede ser implementado en contextos educativos mediante programas que combinen herramientas tecnológicas, estrategias de enseñanza activa y apoyo socioemocional.
- Además, su aplicabilidad no se limita al ámbito educativo, ya que puede ser adaptado a otros
 contextos, como el laboral, donde la procrastinación también tiene un impacto significativo.

Implicaciones para la Investigación y la Práctica

- Este modelo destaca la importancia de investigaciones futuras que examinen las interacciones dinámicas entre dimensiones y evalúen la efectividad de intervenciones integradoras.
- También subraya la necesidad de capacitar a docentes y orientadores en la implementación de estrategias multidimensionales, fomentando entornos educativos que promuevan la autorregulación, el apoyo social y el desarrollo del bienestar emocional.

1. Conclusión final

El modelo integrador propuesto ofrece una nueva perspectiva para abordar la procrastinación académica, posicionándola como un fenómeno complejo que requiere intervenciones igualmente complejas y personalizadas. Su desarrollo teórico y su futura aplicación práctica tienen el potencial de transformar las estrategias de gestión de la procrastinación, mejorando no solo el rendimiento académico, sino también el bienestar integral de los estudiantes.

REFERENCIAS

- Avnet, T., & Tory Higgins, E. (2003). Locomotion, assessment, and regulatory fit: Value transfer from «how» to «what». Journal of Experimental Social Psychology, 39(5), 525-530. https://doi.org/10.1016/s0022-1031(03)00027-1
- Bandura, A., & Hall, P. (2018). Albert bandura and social learning theory. Learning Theories for Early Years. https://www.torrossa.com/gs/resourceProxy?an=5282231&publisher=FZ7200#page=91
- Bushman, B., & Baumeister, R. F. (2024). Social psychology and human nature (6.a ed.). Wadsworth Publishing.
- Carver, C., & Scheier, M. (1982). Control theory: a useful conceptual framework for personality-social, clinical, and health psychology. Psychological bulletin, 92(1), 111-135. https://doi.org/10.1037/0033-2909.92.1.111
- Cleary, T. J., & Zimmerman, B. J. (2012). A cyclical self-regulatory account of student engagement: Theoretical foundations and applications. En Handbook of Research on Student Engagement (pp. 237-257). Springer US. https://doi.org/10.1007/978-1-4614-2018-7_11
- Díaz-Morales, J. F. (2019). Procrastinación: Una Revisión de su Medida y sus Correlatos. Revista Iberoamericana de Diagnóstico y Evaluación e Avaliação Psicológica, 2(51). https://doi.org/10.21865/RIDEP51.2.04
- Ferrari, J. (2010). Still procrastinating: The no regrets guide to getting it done. John Wiley & Sons. https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=DH7uEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA1964&dq=procrastination+formula,+ferrari&ots=yeIoiX1Z7c&sig=22X369v1g_fNSoDvUBs9uUvdvAw
- Gross, J. J., & John, O. P. (2003). Individual differences in two emotion regulation processes: implications for affect, relationships, and well-being. Journal of personality and social psychology, 85(2), 348. https://scholar.google.com/citations?view_op=view_citation&hl=en&citation_for_view=MlMKk PUAAAAJ:d1gkVwhDpl0C
- Hollstein, B. (2011). Qualitative approaches. The SAGE handbook of social network analysis, 404-416. https://www.torrossa.com/gs/resourceProxy?an=4913739&publisher=FZ7200#page=423
- Lay, C. H., & Schouwenburg, H. C. (1993). Trait procrastination, time management. Journal of social Behavior and personality, 8(4), 647-662. https://www.researchgate.net/profile/Clarry-Lay/publication/209836122_Trait_procrastination_time_management_and_academic_behavior/links/54ef949f0cf2495330e27c1a/Trait-procrastination-time-management-and-academic-behavior.pdf
- Locke, E. A., & Latham, G. P. (2006). New directions in goal-setting theory. Current Directions in Psychological Science, 15(5), 265-268. https://doi.org/10.1111/j.1467-8721.2006.00449.x
- Rodrigues, F. A. A. (2024). Examining the origin of decision-making blockage and procrastination: A study utilizing cognitive neuroscience and genomics. Emergentes-Revista Científica. https://revistaemergentes.org/index.php/cts/article/view/108
- Rosário, P., Costa, M., Núñez, J. C., González-Pienda, J., Solano, P., & Valle, A. (2009). Academic procrastination: associations with personal, school, and family variables. The Spanish Journal of Psychology, 12(1), 118-127. https://doi.org/10.1017/s1138741600001530
- Sirois, F., & Pychyl, T. (2013). Procrastination and the priority of short-term mood regulation: Consequences for future self: Procrastination, mood regulation and future self. Social and Personality Psychology Compass, 7(2), 115-127. https://doi.org/10.1111/spc3.12011
- Solomon, L., & Rothblum, E. (1984). Academic procrastination: Frequency and cognitive-behavioral correlates. Journal of Counseling Psychology, 31, 503-509. https://doi.org/10.1037/0022-0167.31.4.503
- Steel, P. (2007). The nature of procrastination: a meta-analytic and theoretical review of quintessential self-regulatory failure. Psychological Bulletin, 133(1), 65-94. https://doi.org/10.1037/0033-2909.133.1.65
- Sweller, J., & Chandler, P. (1991). Evidence for cognitive load theory. Cognition and Instruction, 8(4), 351-362. https://doi.org/10.1207/s1532690xci0804_5
- Tversky, A., & Kahneman, D. (2013). Judgment under uncertainty: Heuristics and biases. En Handbook of the Fundamentals of Financial Decision Making (pp. 261-268). WORLD SCIENTIFIC. https://doi.org/10.1142/9789814417358_0015